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https://www.100test.com/kao_ti2020/328/2021_2022__E5_9B_BD_

E5_8A_A1_E9_99_A2_E6_c36_328703.htm （一九八二年五月二

十六日） 国务院同意商业部《关于改进油菜籽收购办法的报

告》 ， 从一九八三年夏收开始执行，请在今年秋季播种油菜

前布置下去。 改进油菜籽收购办法，关系到广大农民的经济

利益，一定要做好宣传解释工作，使广大农民正确认识改进

收购办法的必要性，按照国家计划，继续抓好油菜籽生产。

商业部起草的《关于改进油菜籽收购办法的宣传提纲》同时

附发，供宣传时参考。 关于改进油菜籽收购办法的报告 近几

年来，我国食油生产持续增长，特别是油菜籽发展更为迅速

，在各种油料中，油菜籽已占第一位。 一九八二年生产又有

较大的增长， 现在全国平均每人食油占有量七斤多，是历史

上最好的，但是，油料生产水平还是不高的，需要有计划地

稳步发展。 当前的问题是，油菜的收购办法不够合理，给生

产、收购和销售造成了一些矛盾。主要表现在：（１）油菜

籽的统购基数很低，有的甚至没有基数。在国家收购的油菜

籽中，超购加价的比重越来越大。一九七八年 ，全国超购的

油菜籽仅占收购总量的３３％ ，一九八一年超购比重上升到

８０％ 。国家财政支付的超购加价也越来越多 。（２）新产

区和老产区之间， 基数畸轻畸重， 很不合理。（３）由于超

购比重大，平均购价高，每斤菜油成本一元六角二分。如果

高价进高价出，销不了；高价进平价出，销售一斤油要亏八

角多钱，国家赔不起。因此，对现行收购办法作适当改进，

是完全必要的。一、 改进的意见 为了贯彻执行“计划经济为



主，市场调节为辅”的方针，有计划地发展油菜籽生产，使

产销结合得更好一些，经过全国夏季粮油征购会议讨论，建

议从一九八三年夏收开始，国家收购油菜籽一律改为４０％

按统购价、６０％按超购价结算付款 。这样改进 ，有几个好

处； （１）种油菜和种夏粮的收益趋向合理， 有利于合理安

排夏粮和夏油的种植面积。 （２）可以减轻国家财政负担。 

按照新办法，每斤油菜籽的平均收购价约为四角六分，比现

在的价格低四分。（３）可以解决新老产区之间基数畸轻畸

重的矛盾。（４）统购、超购按统一比例计价付款，好算帐

，简便易行。 为了进一步的加强油菜籽生产计划性，避免盲

目性，有条件的地区也可以实行计划控制和按比例计价相结

合的办法，即核定收购计划，计划以内的按“倒四六”的比

例计价收购，计划以外的由农民自由处理。或按统购价卖给

国家。 葵花籽的情况和油菜籽相类似。对葵花籽的收购办法

，拟参考油菜籽办法进行调整，在秋粮会议上同主产区商量

后再定。二、 有关的几个问题 油菜籽收购办法改进以后，有

关的几个问题也需要改变： （１）在全年食油收购基数中，

有些省、市定有菜油收购基数的，在改进收购办法以后应从

总基数中扣除；没有单独定菜油收购基数的，也要用适当办

法合理扣除，具体数字由商业部同各地商定。 （２）有些省

、市、自治区、在前几年油脂紧张时自行规定的粮油互顶任

务和收购油菜籽奖售粮食的政策，应当取消。 （３）许多地

区已经实行收料不收油的办法，应继续实行。目前仍然实行

料油兼收的地区，应尽量多收料、少收油，同时，建议油菜

籽主产区适当降低返饼比例，国家留一部分油饼配制混合饲

料，促进畜牧业的发展。三、 扩大菜油销路 在改进收购办法



的同时，必须下大力量解决菜油的出路 。城市要多吃菜油 ，

居民口油定量以及节日补助用油维持现在水平，不再增加，

定量外补充食油，应主要供应半高价菜油。 为了鼓励多吃菜

油，花生油，豆油的议销价格同菜油的差价要大一些。对可

作籽食的花生。芝麻、葵花籽，有计划地安排一部分议价销

售，并将超购加价款交回中央。城市销售半高价油，要照顾

基层零售单位的经济利益，以调动他们的销售积极性。 各地

普遍反映，油脂加工、储存能力不足，压力很大。目前菜油

质量差，影响销售，需要增添精炼设备。建议国家和省、市

、自治区增拨部分投资，逐步解决这些问题。 以上报告，是
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